



## La Fe Muerta

### Texto: Santiago 2:14-26

Santiago tiene un único punto en esta sección: Probar lo que repite en el versículo 17, 20 y 26; que la fe sin obras es muerta, no es la fe viva, o la fe que salva, que da vida espiritual.

Es importante entender esas obras en el contexto de lo que él ha venido hablando. Él está hablando de las obras que evidencian que una persona a nacido de nuevo por la palabra de verdad como él dice en el 1:18, esas obras que muestran que es una primicia de las criaturas de Dios. Que una vez más en el contexto de esta carta incluye:

- Como responde ante las pruebas y dificultades que llegan a su vida (Cap.1:1-12)
- Su victoria sobre las tentaciones (Cap.1:13-18)
- Su deseo y anhelo por la palabra de Dios (Cap.1:19-21)
- Su sometimiento en obediencia a la palabra (es un hacedor no un oidor) (Cap.1:22-25)
- La manera como habla (Cap.1:26)
- La misericordia práctica que muestra a aquellos en necesidad (Cap.1:27)
- La santidad de vida (Cap.1:27b)
- Y la manera como trata a las personas de manera especial aquellos que de manera natural son menospreciados por la sociedad (Cap.2:1-13).
- Y todo lo que seguirá tratando en lo adelante.

Lo que le hace es darnos una serie de argumentos sencillos pero contundentes, para demostrar que la fe que no va acompañada de estas obras que demuestran un corazón transformado es una fe muerta que no salva a nadie. Las cosas que Santiago nos dice la podemos dividir en 2 tipos o grupos de argumentos:

1. Los argumentos racionales o lógicos contra la fe sin obras. V.14-19
2. Los argumentos bíblicos contra la fe sin obras (fácil creencia), v.20-26.



## I. Los argumento lógicos. (14-19)

Podemos resumir el primer argumento de esta manera:

a) La fe sin obras es una fe inútil, v.14-17

Para probarnos esto usa una analogía:

Santiago 2:14-17

"Hermanos míos, ¿de qué aprovechará si alguno dice que tiene fe, y no tiene obras? ¿Podrá la fe salvarle?" (Lit. "Esa fe")

Versiculo.15-17 "15Y si un hermano o una hermana están desnudos, y tienen necesidad del mantenimiento de cada día, 16y alguno de vosotros les dice: Id en paz, calentaos y saciaos, pero no les dais las cosas que son necesarias para el cuerpo, ¿de qué aprovecha? 17Así también la fe, si no tiene obras, es muerta en sí misma."

El propósito central de esta ilustración no es llevarnos a tener un corazón sensible ante las necesidades de otros, eso puede ser una aplicación secundaria del pasaje, y ya lo vimos claro en versículos anteriores. Lo que él quiere puntualizar es que de la misma forma que decirle a un hermano desnudo que no tiene ropa para ponerse calientate no lo calienta, y decirle al que tiene hambre y no tiene que comer sáciate no lo sacia, pues de esa misma manera decir yo soy cristiano no te hace cristiano.

Haber hecho profesión de fe no asegura la salvación de nadie!

Hay personas que defienden esto utilizando pasajes como Ro.10:9 "9que si confesares con tu boca que Jesús es el Señor, y creyeres en tu corazón que Dios le levantó de los muertos, serás salvo... v.13 13porque todo aquel que invocare el nombre del Señor, será salvo." Pero esto no podemos separarlo de otros como:

Mt.7:21 "21No todo el que me dice: Señor, Señor, entrará en el reino de los cielos, sino el que hace la voluntad de mi Padre que está en los cielos."

Lc.6:46 "46¿Por qué me llamáis, Señor, Señor, y no hacéis lo que yo digo?"

b) La fe sin obras es una fe no demostrable, v.18

V.18a "18Pero alguno dirá: Tú tienes fe, y yo tengo obras." Esto es una refutación que intenta probar que la experiencia espiritual no es igual para todo el mundo.



Eso es un argumento muy común y en cierto sentido es verdad no todos los cristianos tienen el mismo nivel de madurez y el mismo nivel de comunión con Dios, pero la biblia enseña claramente que todos tienen la misma evidencia de conversión:

1Jn.2:3-6 "3Y en esto sabemos que nosotros le conocemos, si guardamos sus mandamientos. 4El que dice: Yo le conozco, y no guarda sus mandamientos, el tal es mentiroso, y la verdad no está en él; 5pero el que guarda su palabra, en éste verdaderamente el amor de Dios se ha perfeccionado; por esto sabemos que estamos en él. 6El que dice que permanece en él, debe andar como él anduvo."

Por eso Santiago responde: v.18b "Muéstrame tu fe sin tus obras, y yo te mostraré mi fe por mis obras." Al final hay una sola manera de demostrar la salvación y es por la manera como vivimos. Y así será evidenciado delante de Dios en el día del juicio.

Mt.7:16-20 "16Por sus frutos los conoceréis. ¿Acaso se recogen uvas de los espinos, o higos de los abrojos? 17Así, todo buen árbol da buenos frutos, pero el árbol malo da frutos malos. 18No puede el buen árbol dar malos frutos, ni el árbol malo dar frutos buenos. 19Todo árbol que no da buen fruto, es cortado y echado en el fuego. 20Así que, por sus frutos los conoceréis."

Mt.12:34-37 "34¡Generación de víboras! ¿Cómo podéis hablar lo bueno, siendo malos? Porque de la abundancia del corazón habla la boca. 35El hombre bueno, del buen tesoro del corazón saca buenas cosas; y el hombre malo, del mal tesoro saca malas cosas. 36Mas yo os digo que de toda palabra ociosa que hablen los hombres, de ella darán cuenta en el día del juicio. 37Porque por tus palabras serás justificado, y por tus palabras serás condenado."

Y Mt.25:31-46 "porque estuve enfermo..." En el juicio de las naciones no es lo que digan ser lo que los definirá sino lo que hicieron.

Cita Garrett: "En numerosos textos (Mat. 16:27; 25:34-36; 2 Corintios. 5:10; Romanos. 2:6; Juan 5:28, 29; Apocalipsis. 20:12,13), el juicio final se basa sobre los hechos, las acciones o las obras de los seres humanos. Como lo expresó Anthony Hoekema: "Todo lo que una persona ha hecho es una expresión de la dirección básica de su corazón, y por eso se tomará en cuenta en el día de juicio. Esto incluye los hechos, las palabras y los pensamientos de una persona." Pero, se ha objetado, ¿acaso tal juicio no se contradice con la justificación por gracia mediante la fe? ¿Cómo pueden ser verdad las dos cosas? La objeción tiende a ser antinómica, ya que implica que no hay un carácter o fruto ético que emana de ser justificado por gracia mediante la fe, o de nacer de arriba. La razón por la que la Biblia enseña que el juicio final será según las obras, aunque la salvación viene por fe en Cristo y nunca por obras, es debido a la relación íntima entre la fe y las obras. La fe debe revelarse en obras, y las obras, a su vez, son evidencia de una fe verdadera."



La fe sin obras es inútil...  
La fe sin obras es no demostrable...

c) La fe sin obras es una fe diabólica, v.19

V.19 "19Tú crees que Dios es uno; bien haces. También los demonios creen, y tiemblan." Lo que Santiago cita aquí es una porción del credo judío, basado en Dt.6. (Shema) y el punto al que quiere llevar a sus lectores es: otro mal concepto de la salvación o la fe que salva, para muchos la salvación consiste en asentir a una serie de verdades o doctrinas.

Si creer en Cristo consiste solamente en aceptar de manera intelectual la veracidad de ciertas cosas que la Biblia enseña, entonces usted el diablo y los demonios son los más grandes cristianos que existen.

- Mr.3:11 vemos a los espíritus postrándose delante de Cristo reconociéndolo como el hijo de Dios.
- Lc.8:31 vemos que los demonios creen en el infierno, (en el pasaje paralelo de Mt dice "vienes a atormentarnos antes de tiempo" se saben la escatología y la creen)
- Mr.5:7 vemos que ellos reconocen el Señorío de Cristo y le piden permiso para hacer algo (v.12).
- En Mr.1:24 los demonios llaman a Cristo el Santo de Dios, reconocen que es el único sin pecado.

Ojo; Santiago añade aquí un elemento más a la fe que muchos profesan y que no salva es las emociones,

Al final la única verdadera evidencia que nos puede garantizar que nuestra fe es real y efectiva para salvación, aquella que viene de Dios es cuando ha afectado no solo nuestra mente y nuestras emociones sino también nuestra voluntad, cambiando nuestra vida llevándonos a vivir como Dios manda y establece en su palabra.

Habiendo probado de una manera lógica su punto en el versículo 20 se dispone a cambiar su argumentación, nos da ahora argumentos bíblicos...



## II. Los argumentos bíblicos contra la fe sin obras, v.20-26.

Santiago 2:20

" ¿Mas quieres saber, hombre vano, que la fe sin obras es muerta?"

Santiago 2:20

" ¡Qué tonto eres! ¿Quieres convencerte de que la fe sin obras es estéril?" NVI

Lo que él hace entonces es tomar el ejemplo de personajes del AT que sobresalieron por su fe y mostrar como lo que distinguió o identificó que tenían la fe salvadora es que sus obras fueron conforme a la fe que profesaban. Lo más interesante de todo esto es el contraste tan grande que existe entre los personajes que el selecciona:

Fíjese que el elige expresamente 2 personajes bíblicos completamente opuestos:

- Abraham: Hombre, el patriarca de Israel, el siervo de Dios, que vio a Dios personalmente y camino con Dios y tuvo una relación estrecha con Dios, un hombre respetable de su sociedad y de buena posición económica.
- Rahab: una mujer, ramera, de un pueblo gentil, que creyó en Dios solo por los rumores que oía de las grandes cosas que Dios había hecho con Israel (no vio a Dios ni oyó a Dios como Abraham).

El ejemplo de Abraham.

V.21-24 "21¿No fue justificado por las obras Abraham nuestro padre, cuando ofreció a su hijo Isaac sobre el altar? 22¿No ves que la fe actuó juntamente con sus obras, y que la fe se perfeccionó por las obras? 23Y se cumplió la Escritura que dice: Abraham creyó a Dios, y le fue contado por justicia, y fue llamado amigo de Dios. 24Vosotros veis, pues, que el hombre es justificado por las obras, y no solamente por la fe."

Si vemos el V.23 allí cita Gn.15:1-6 donde la escritura nos dice que Dios declaró a Abraham justo, esto es, "salvo" por la fe. Y fue reconciliado con Dios por la fe.

Sin embargo el punto que Santiago quiere resaltar es que Dios demandó de Abraham que aquella fe por la cual Abraham fue declarado salvo, fuese manifestada y confirmada en su vida practica por medio de las obras.



Esto fue cuando muchos años más tarde cuando ya aquel hijo de la promesa había nacido era tal vez un adolescente Dios le pide a Abraham que tome aquel muchacho sobre el cual se le había dado la promesa que él dijo que creyó y lo sacrificara.

(Gn.22:12 "12Y dijo: No extiendas tu mano sobre el muchacho, ni le hagas nada; porque ya conozco que temes a Dios, por cuanto no me rehusaste tu hijo, tu único."

22¿No ves que la fe actuó juntamente con sus obras, y que la fe se perfeccionó por las obras? 23Y se cumplió la Escritura que dice: Abraham creyó a Dios, y le fue contado por justicia, y fue llamado amigo de Dios.

### El ejemplo de Rahab

V.25 "25Asimismo también Rahab la ramera, ¿no fue justificada por obras, cuando recibió a los mensajeros y los envió por otro camino?"

La historia bíblica de Rahab Josué 2:9-14:

No solo ella oyó las noticias de lo que Dios había hecho por medio de Israel, sino que todo el pueblo la oyó y todos las creyeron y todos tuvieron temor, es decir todos reaccionaron emocionalmente ante las cosas que oyeron, pero solo ella actuó en conformidad con lo que oyó y creyó. Y cuál fue el resultado solo ella fue justificada por la fe.

Solo aquella en cuya fe hubo no solo entendimiento mental y la emoción envuelta sino que dispuso su voluntad para hacer conforme a lo que había oído y creído, solo esa recibió la bendición de la salvación y todavía más la bendición de pasar formar parte de la genealogía del Mesías.

Así concluye reiterando su punto V.26 26Porque como el cuerpo sin espíritu está muerto, así también la fe sin obras está muerta.



## Conclusión:

En conclusión pretender tener fe que no produce obras es algo irracional, es como tener un sol que no produce luz, o un fuego que no quema, o agua que no moja.

El propósito de Santiago no es poner duda en el corazón de nadie sobre su salvación sino seguridad, que tú puedas estar seguro y confiado que al pasar de este mundo no abrirás tus ojos en una condenación terrible.

Quiero que seas muy honesto ahora contigo mismo: 2Co.13:5 "Examinaos a vosotros mismos si estáis en la fe; probaos a vosotros mismos."

- ¿Se ve tu fe en tu actitud a la palabra y las cosas de Dios?
- ¿Tu fe ha transformado la manera en que te portas en el trabajo?
- ¿Tu fe ha transformado la forma en que portas con tu familia? (hijos, padres, hermanos)
- ¿Tu fe ha transformado tu estilo de tratar con las personas?
- ¿Ha habido una separación del mundo? (en el actuar y forma de pensar)

Se honesto con relación tus hijos.

No creyente: las obras solas no salvan, tiene que proceder de fe en Cristo. La fe con la obras dice Santiago y fe allí es fe en Cristo como salvador 2:1 y que son la evidencia de salvación no el medio.

Las obras sin fe en Cristo son trapos de inmundicia.